
 

 
 
 
 

CoDAU 
Convegno dei Direttori Generali delle Amministrazioni Universitarie 

GIUNTA – Verbale del 4 febbraio 2019 

  

 
Il giorno 4 febbraio  2019 alle ore 16.00, presso l'Università degli Studi di Roma "La Sapienza", Aula del Senato 
- Palazzo del Rettorato - Piazzale Aldo Moro n. 5, Roma, si riunisce la Giunta del CoDAU con il seguente ordine 
del giorno:  

 
1 - Comunicazioni del Presidente;  
2 - Progressioni verticali: verifica Miur; 
3 - Rassegna normativa; 
4 - Innovazioni apportate dalla legge di stabilità in materia di concorsi e graduatorie; 
5 - Convegno annuale 2019; 
6- Ricerca e pubblicazione sostenibilità: punto della situazione; 
7- 2° edizione dell'iniziativa formativa “Per far volare l’aereo – la gestione della complessità organizzativa”: 
aggiornamenti;  
8 - Proposta di istituzione di un gruppo di lavoro delle Università non statali; 
9 - Varie ed eventuali.  

 
Risultano presenti alla riunione: Cristiano Nicoletti, che esercita le funzioni di Presidente, Giuseppe Colpani, 
Antonio Romeo, Loredana Segreto, Alberto Scuttari (collegato via Skype), Mauro Giustozzi, Alberto 
Domenicali, Enrico Periti, Simonetta Ranalli, Laura Fulci e Vincenzo Tedesco. 
Svolge le funzioni di Segretario: Sabina Pattuglia (Segreteria CoDAU). 

 
1 - Comunicazioni 
Il Presidente informa la Giunta di aver ricevuto l’invito da parte di ANVUR  a partecipare alla Giornata della 
Trasparenza dell’ANVUR, che si terrà il prossimo 12 febbraio a Roma. 
Saranno presentate le principali attività svolte nel 2018 dall’ANVUR: accreditamento periodico degli atenei; 
accreditamento dei corsi universitari di nuova istituzione, compresi quelli di formazione superiore 
(Dottorati, Scuole di Specializzazione); proposte al MIUR per le soglie per commissari e candidati e 
aggiornamento della classificazione delle riviste scientifiche, ai fini della nuova tornata dell’Abilitazione 
Scientifica Nazionale; la redazione del terzo Rapporto biennale sullo stato del sistema universitario e della 
ricerca; la consulenza e indirizzo sui sistemi di valutazione della performance.   

 
2 - Progressioni verticali: verifica Miur 
 Il Presidente informa la Giunta che, a seguito dell’invio da parte del CoDAU della nota n.7/2019 relativa alla 

richiesta urgente di chiarimenti circa l' Art. 22 comma 15 del D. Lgs 75/2017, il Miur ha ufficialmente risposto 
con nota del 4 febbraio 2019  (Vedi Allegato 1 al verbale). 

  Il Ministero ha chiarito che il limite massimo del 20% di cui all’articolo 22 comma 15 del D.Lgs 75/2017, deve 
essere calcolato in termini di numero di posti riservati alle mobilità verticali rispetto alla totalità dei posti 
messi a concorso (mobilità verticali + procedure esterne) e con esclusivo riferimento ai posti destinati al 
personale tecnico amministrativo. In tale contesto la disponibilità di Punti Organico rappresenta 



esclusivamente la quantità di budget che deve essere disponibile per portare a termine le procedure 
programmate dall’ateneo.  

 Il Presidente ritiene che la nota del Miur fornisca definitivamente un dato di certezza su questo aspetto e i 
membri della Giunta convengono con lui che sia importante diramare quanto prima questa informazione a 
tutti i Direttori Generali delle Università. 

 
3 - Rassegna normativa 

  La Giunta passa ad esaminare le attività dell’Ufficio Studi. E’presente il Dott. Vincenzo Tedesco, Direttore 
Generale dell’Università di Camerino, che informa che è stata pubblicata la rassegna normativa e 
giurisprudenziale del mese di gennaio e che è in via di pubblicazione il commento alla legge di bilancio per 
l’anno 2019. 
Si sofferma, a tale riguardo, sulla lunghezza del provvedimento che consta di 1180 commi ed in particolar 
modo si sofferma sulle norme che hanno un impatto sull’Università e che saranno pertanto oggetto di 
apposito commento. In primis passa ad evidenziare la nuova configurazione della durata delle graduatorie 
concorsuali che mirano a ridurre la questione degli idonei con riferimento anche a quelle approvate nel 
2019 che hanno un unico vincitore e non prevedono idonei. Viene esaminata anche la questione dei punti 
organico e dell’impatto sul 2019, con riferimento anche alla disciplina delle assunzioni previste in aggiunta 
che riguardano ricercatori di tipo B, passaggi da ricercatori a professori etc.. L’obiettivo della legge è quella 
di mettere in campo una serie di interventi che mirano ove possibile a superare il precariato dei ricercatori 
trasformandoli in professori . Sono esaminate anche le proroghe che consentono di utilizzare i residui dei 
punti organico e delle assunzioni dal 2012, contenute nel comma 1171 e ss. Infine si apre una discussione 
in cui si evidenzia che permane per le assunzioni a qualsiasi titolo la possibilità di accordi preventivi e 
successivi tra atenei e che rimane da capire gli impatti dell’art. 30 e dell’art. 34 sulle procedure di 
reclutamento future. 

 

4 - Innovazioni apportate dalla legge di stabilità in materia di concorsi e graduatorie; 
Il Dott. Mauro Giustozzi comunica alla Giunta che in materia di concorsi e graduatorie non sarà più 
possibile   a partire dal 1° gennaio 2019 attingere alla graduatoria degli idonei di altra Università.  La 
possibilità rimarrà sulle graduatorie già formate che dovessero ancora avere validità ma non su quelle che si 
formeranno a seguito di concorsi banditi dopo il 1° gennaio 2019. 
Sulla materia dei concorsi, la Dott.ssa Ranalli chiede alla Giunta un confronto sulla norma che prevede una 
centralizzazione dei concorsi in mano alla Funzione Pubblica. La Giunta si confronta sull’argomento chiarendo 
che al momento non esiste alcun decreto attuativo sulla norma e ritenendo che, in ogni caso, la 
centralizzazione potrebbe riguardare solo eventuali profili generici e iniziative comuni mentre la selezione di 
profili specifici rimarrebbe di competenza del singolo Ateneo. 
 

  
5 - Convegno annuale 2019; 
Il Presidente informa la Giunta di aver ricevuto da parte del Dott. Candeloro Bellantoni, Direttore generale 
dell’Università di Catania, la proposta di organizzare il XVII Convegno annuale CoDAU a Catania.  
Inoltre il Presidente comunica anche che, considerato che il prossimo sarà l’ultimo Convegno annuale del 
suo mandato, si rende disponibile ed anzi avrebbe piacere di ospitare il Convegno 2019 ad Alghero, vista la 
vicinanza con l’Università di Sassari di cui è Direttore generale. 
Tuttavia prosegue dicendo che, al momento attuale, ritiene prioritario definire il programma del prossimo 
Convegno e, visto l’esito molto positivo dell’ultima edizione, propone di riaffidare l‘incarico di coordinatori 
scientifici del Convegno al Dott. Antonio Romeo, alla Dott.ssa Loredana Segreto e al Dott. Enrico Periti. I 
componenti della Giunta concordano.  

 
Il Dott. Periti interviene dicendo che la strada che è stata imboccata lo scorso anno, ovvero quella di puntare 
su una metodologia di costruzione del programma che prevede un lavoro di preparazione, il coinvolgimento 
dei gruppi di lavoro e la produzione di un documento da presentare e condividere è senz’altro vincente e da 



reiterare. Tuttavia ritiene che si debba fare uno sforzo aggiuntivo nel dare seguito ed applicazione ai risultati 
che escono dal Convegno affinchè non rimangano lettera morta. 
Il Presidente suggerisce di coinvolgere i gruppi di lavoro anticipatamente ma condivide il fatto che 
l’impostazione metodologica sia molto buona. 
Il Dott. Romeo ritiene che l’analisi di Periti è condivisibile; che l’impostazione bottom-up è buona ma va 
perfezionato il meccanismo. Il bottom-up va anticipato e già in questi mesi i gruppi di lavoro dovrebbero 
lavorare sulle tematiche che saranno oggetto dei lavori del Convegno annuale. 
La Dott.ssa Segreto suggerisce di chiedere ai gruppi di lavoro di proporre alcune tematiche. 

 
6- Ricerca e pubblicazione sostenibilità: punto della situazione; 
Il Dott. Enrico Periti informa la Giunta che sono stati raccolti 38 questionari da parte degli Atenei e che il 
target è di n. 40, pertanto esprime soddisfazione per la risposta avuta da parte delle Università coinvolte. 
Riferisce di aver lavorato, insieme alla Prof.ssa Arnaboldi, sul possibile indice del volume che espone ai 
presenti. Informa che il commento finale sul lavoro emerso sarà affidato ad uno studioso esterno al CoDAU. 
Inoltre riferisce che si è cercato di coinvolgere anche il Ministero dell’Ambiente al quale si chiederà di 
riportare una lettura di sistema. I coordinatori scientifici del volume hanno anche cercato di coinvolgere 
un’Università estera che potesse riportare la propria esperienza sull’attuazione di politiche di sostenibilità e 
si è individuata l’Università di Utrecht. 
Per quanto riguarda i singoli casi che saranno analizzati nel volume, Periti riferisce che si è pensato di 
prevederne circa cinque o sei e che, ad oggi, ci si sta orientando sugli Atenei di Roma La Sapienza, Bologna, 
Firenze, Cagliari e Salerno. 

 
7- 2° edizione dell'iniziativa formativa “Per far volare l’aereo – la gestione della complessità 
organizzativa”: aggiornamenti;  
Il Dott. Giuseppe Colpani informa la Giunta che si sono chiuse le iscrizioni per la seconda edizione del corso  
“Per far volare l’aereo – la gestione della complessità organizzativa”. Si registrano 24 adesioni, di cui 5 da 
parte di Direttori Generali, provenienti da Atenei ben distribuiti geograficamente in tutta Italia. 
Colpani riferisce che il gruppo che ha partecipato alla prima edizione del corso auspica che il CoDAU possa 
dare continuità alla loro formazione garantendo alcuni seminari sulle soft skills. Colpani riferisce che il primo 
si terrà a Roma e avrà ad oggetto la leadership mentre il secondo si svolgerà probabilmente a settembre sulla 
gestione dei rapporti sindacali. 
Infine Colpani relaziona circa lo stato di avanzamento del lavoro per la pubblicazione sulla prima edizione del 
corso; i materiali sono già stati tutti acquisiti, entro fine febbraio ci sarà la prima bozza e quindi probabilmente 
sarà edito entro fine marzo. 

 
8 - Proposta di istituzione di un gruppo di lavoro delle Università non statali; 
Il Presidente propone di rimandare la discussione del punto a quando sarà presente il Dott. Masetti che ha 
avanzato la proposta. La Giunta concorda. 

 
9 - Varie ed eventuali.  
La Dott.ssa Laura Fulci informa la Giunta che il GdL Ricerca da lei coordinato sta continuando a lavorare sui 
Dipartimenti di eccellenza anche mediante la costituzione di un sottogruppo dedicato. Il MIUR ha comunicato 
un referente specifico con cui interloquire e ha informato che non sarà effettuata una rendicontazione 
analitica ma un monitoraggio sui progetti e sulle spese. 
La Fulci informa inoltre che a Bologna il 27 marzo, in concomitanza con il Convegno annuale Earma, ci sarà 
una tavola rotonda di scambio di buone pratiche tra il GdL CoDAU Ricerca e una rete internazionale di uffici 
universitari di supporto alla ricerca. 

 
La Dott.ssa Fulci informa inoltre la Giunta che all’interno del GdL Ricerca si pensava di prevedere un focus di 
approfondimento sui Progetti di ricerca finanziati dal MIUR. 

 
Il Dott. Alberto Domenicali riferisce che all’interno del GdL GLAT è stato formato un sottogruppo sui DPO, 
formato da circa sei/sette componenti che all’interno dei loro Atenei svolgono questo ruolo. 



 
Non essendoci altre questioni all’ordine del giorno alle ore 18.45 la seduta è tolta. 

 

 

  Il Segretario             Il Presidente  
Sabina Pattuglia         Cristiano Nicoletti 

 


